

# Presentación

---

Este número de la revista *Estudios Eclesiásticos* recoge las ponencias de las X Jornadas de Teología organizadas por la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia Comillas de Madrid, celebradas los días 1-2 de octubre de 2013. El tema elegido para esta ocasión fue el de «Nuevas formas de ateísmo». En cierto modo enlazan con la problemática abordada en las VIII Jornadas que estuvieron dedicadas a la transmisión de la fe, teniendo como trasfondo el desafío de la «nueva evangelización»<sup>1</sup>. Sin duda, de una visión errónea o superficial de Dios y del hombre surgen grandes obstáculos para el anuncio del Evangelio que se interponen entre la fe y el saber humano, entre la fe y la ciencia moderna, entre la fe y el compromiso por la justicia.

El mercado editorial y las páginas de Internet son testigos cualificados de un reciente brote de provocativos tratados ateos, que va asociado a los nombres y a las obras de los «cuatro jinetes del nuevo ateísmo»: R. Dawkins (*El espejismo de Dios*), S. Harris (*El fin de la fe; Carta a una nación cristiana*), C. Hitchens (*Dios no es bueno: alegato contra la religión*), D. Dennett (*Romper el hechizo: la religión como un fenómeno natural*). ¿Qué se puede decir ante este renacimiento del interés por el ateísmo? ¿Cómo se pueden conjugar fe, ciencia y religión? La comprensión bíblica de Dios sostiene que al misterio divino sólo se accede por la vía de la fe, de la confianza y de la esperanza. Ahora bien, aunque Dios no pueda ser conocido al margen de la fe y de la esperanza, la teología cristiana admite que la fe y la esperanza son enteramente coherentes y solidarias con la razón humana, de modo que su búsqueda de Dios incluye también el respeto hacia una comprensión científica de la realidad.

Las Jornadas estuvieron estructuradas en tres momentos: diagnóstico, panorama, respuesta. Puede decirse que las dos primeras ponencias, correspondientes al primer momento de diagnóstico, tratan de

---

1 Véase el número 341 de *Estudios Eclesiásticos* 87 (2012) 201-351.

responder a este interrogante: ¿cuánto de nuevo hay en el nuevo ateísmo? El Dr. Lluís Oviedo Torró, profesor del Antonianum (Roma) y del Instituto Teológico de Murcia, disertó sobre *Los nuevos ateísmos desde la sociología de la religión*. Seguidamente, el Dr. Gabriel Amengual Coll, profesor de la Universidad de las Islas Baleares y del Centro de Estudios Teológicos de Palma de Mallorca, en su reflexión *Los nuevos ateísmos: visión teológica-filosófica*, situó el fenómeno en el cuadro de la crítica tradicional a la religión.

Prolongando esta lógica, en su ponencia titulada *El nuevo ateísmo científico*, la Dra. Camino Cañón Loyes, directora de la Cátedra Ciencia, Tecnología y Religión de la Universidad Pontificia Comillas, trazó un panorama que nos adentra en la cuestión de cuánto de ateo hay en el nuevo ateísmo. Para los cuatro jinetes del nuevo ateísmo, la ciencia no conoce límites; desde su confianza ilimitada en la razón y en el método científico, la religión queda convertida en un fenómeno natural. Todo se podría explicar en categorías evolucionistas y, más específicamente, darwinianas. Los nuevos ateos consideran que la fe en Dios es la causa y la fuente de males sin cuento, de modo que debería ser rechazada por razones morales. Además, la moral no requiere la fe en Dios, pues los humanos se comportan mejor sin fe que con ella. Tras rebatir las debilidades de estos planteamientos apostaba por la búsqueda de un necesario entendimiento entre ciencia y religión.

Aportando más datos a este panorama, la mesa redonda compuesta por el Dr. Peio Sánchez de la Facultad de Teología de Catalunya, y el Dr. Michael P. Gallagher, de la Universidad Gregoriana de Roma, ofreció otras perspectivas, desde otros ámbitos. El primero abordó la cuestión del ateísmo en el cine reciente, cuya manifestación fundamental se traduce a los moldes de un pesimismo antropológico. El segundo hizo un análisis del fenómeno en la literatura inglesa actual, recorriendo algunas de sus formas, especialmente las novelas de ficción, que se abren a lo espiritual sin querer identificarse con lo religioso, manifestando por lo demás ciertas alergias hacia lo eclesial y hacia los credos de las distintas religiones. De ahí, su título: *Cultural ambiguity about faith: some allergies in literature*.

La respuesta teológica al nuevo ateísmo vino a cerrar las Jornadas. En primer lugar, el Dr. José Ramón Busto, profesor de Sagrada Escritura de la Universidad Pontificia Comillas, puso el acento en la diferencia entre el razonamiento científico y la fe, lamentando que el modo de argumentar del nuevo ateísmo desconoce profundamente la reflexión

teológica y, sobre todo, el sentido de la hermenéutica que es indispensable para acercarse a los textos religiosos de la humanidad. Finalmente, Monseñor Gerhard L. Müller, Prefecto de la Congregación para la Doctrina de la Fe, puso en el centro de sus reflexiones, *Del ateísmo moderno al Dios cristiano*, el conocido pasaje de la Constitución pastoral *Gaudium et spes*: «¿Qué es el hombre? ¿Cuál es el sentido del dolor, del mal, de la muerte, que, a pesar de tantos progresos hechos, subsisten todavía? ¿Qué valor tienen las victorias logradas a tan caro precio? ¿Qué puede dar el hombre a la sociedad? ¿Qué puede esperar de ella? ¿Qué hay después de esta vida temporal?» (GS 10). Por ello concluía con el credo cristológico de la cuarta constitución del Vaticano II: Jesucristo es la clave, el centro y el fin de la historia humana.